
К методобъединению 20.11.2017 

Итоги выступлений спортсменов Санкт-Петербурга в 

летнем сезоне 2017 г. 

Официальная часть сезона включала в себя 4 первенства и 4 чемпионата России, 

кроме того, состоялось немало официальных международных стартов, где в составе 

сборных команд страны выступали петербургские спортсмены.  

Сразу следует заметить, что в этом сезоне к работе с юношеской и юниорской 

сборными России привлекались М.В.Малышев и Л.В.Сергеева. Очевидно, подробного 

анализа международных выступлений юношей и юниоров Петербурга надо ждать от 

этих тренеров СДЮСШ ОР №2 и клуба «НордВест». 

Взрослые спортсмены 

Международные старты.  

В отсутствие в составе команды СПб Дмитрия Цветкова, одного из сильнейших 

ориентировщиков мира, ныне выступающего за Ленобласть, лучшим международным 

достижением 2017 года является участие в чемпионате мира в Эстонии Артёма Попова 

(тренеры К.В. и Е.В.Волковы), который выступил лишь в спринте, заняв 24 место. В 

общем мировом рейтинге в первой сотне питерских спортсменов нет, в спринтерском 

зачёте А.Попов находится в начале шестого десятка, Дмитрий Поляков (тренеры 

Л.В.Сергеева и М.В.Малышев) – в начале восьмого. На традиционный выезд на 

чемпионат Прибалтики сборная города выехала в очень усечённом составе и лавров 

там не снискала. 

Россия 

Сезон состоял из чемпионатов в Новгороде (спринт), Изборске (мн.кросс), Саратове 

и Севастополе, всего 12 видов программы – 3 эстафеты и 9 личных. На всех 

чемпионатах команда города выглядела достойно и, в частности, на последнем 

чемпионате в Севастополе женщины стали вторыми, уступив лишь профессионалкам 

из Новгорода, а мужчина – первыми.  За сезон завоёвано, как и в прошлом году, когда 

за СПб выступал Д.Цветков, 7 медалей.  

А.Попов выиграл спринт с общего старта;  

Д.Поляков там же стал третьим;  

наша смешанная эстафета стала второй -  Антонина Найдионова и Татьянв Бевза 

(тренеры Л.В.Сергеева и М.В.Малышев) вместе с А.Поповым и Д.Поляковым;  

женская команда в составе Татьяны Лахмановой (тренеры Л.В.Сергеева и 

М.В.Малышев), Натальи Кондрашовой (тренеры Е.В. и К.В.Волковы) и Т.Бевза 

завоевала серебро в Саратове в трёхэтапной эстафете, при этом третье время показала 

вторая команда СПб (Анна Егорова (тренеры Е.В. и К.В.Волковы), Мария Засимовская 

(тренер В.С.Фершалова) и Татьяна Фомичёва (тренер И.П.Иванова); 
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мужская команда в составе А.Попов и Дмитрий Степанов (тренеры Л.В.Сергеева и 

М.В.Малышев) выиграли двухэтапную эстафету в Севастополе, при этом второе время 

показала другая команда города – Даниил Кашин (тренеры Л.В.Сергеева и 

М.В.Малышев) и Д.Поляков; 

женская команда в составе Т.Бевза и Н.Кондрашова сталла второй в двухэтапной 

эстафете; 

Д.Поляков выиграл бронзу в марафоне. 

Таким образом, по три медали есть в активе А.Попова, Т.Бевза и Д.Полякова. 

Необходимо отметить, что 5 медалей относятся к спринтерским дисциплинам и лишь 

две – к лесным, кроме того, Петербург отметился четырьмя медалями в пяти 

разыгрываемых эстафетах. Лишь два клуба – «НордВест» и «Северный Ветер» 

подготовили медалистов. Ещё одна важная деталь – сразу три спортсменки впервые 

завоевали медали чемпионатов – А.Найдионова, Т.Лахманова и Н.Кондрашова 

(которая находится ещё в юниорском возрасте). Именно это свидетельствует о некой 

положительной динамике в ориентировании города. 

Несколько спортсменов города удачно выступали на Кубках России, в частности, 

М.Засимовская, Н.Степанов, Екатерина Савкина (тренер С.А.Казанцев). 

Выводы: команда Петербурга на протяжении последних 5 лет сохраняет 

лидирующие позиции в стране, при этом ощутимого улучшения в выступлениях на 

международной арене не наблюдается. Остаются нерешёнными проблемы 

финансирования сборной команды – на многие сборы и соревнования спортсмены не 

имеют обеспечения. В плане отборов при существующей практике одной из проблем 

остаётся невозможность предварительного сравнения взрослых и юниоров, а юниоры 

(в данном случае Д.Кашин и Н.Кондрашова) вносят значительный вклад в достижения 

команды города. Говоря о формальной стороне дела, надо отметить зачастую 

отсутствие у спортсменов соответствующих документов – временной регистрации, 

своевременных меддопусков, классификационных книжек.  

Отдельная благодарность тем, кто помогал оформлению и организации выездов – 

М.В.Чегароскому, С.Смирнову, И.П.Дзюбе и тем, кто поддерживал сильнейших 

спортсменов города. 

 

Дети, юноши и юниоры. 

Международные старты 

Единственный международный старт, где командой выступает наш город – 

чемпионат Прибалтики – прошёл в мае в Игналине, Литва – это восьмой выезд на 

подобные старты. Петербург выступил очень малочисленной командой и медалей не 

завоевал. 
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Петербуржцы Кирилл Комаров (тренер И.В.Степанова) и Д.Кашин в составе 

российской команды завоевали бронзу в эстафете юниорского первенства мира в 

Тампере, Финляндия. Дарья Панченко (тренеры Л.В.Сергеева и М.В.Малышев) в 

аналогичной женской эстафете также стала третьей на Кубке Европы в Австрии. 

Большое число питерских спортсменов, преимущественно представителей клуба 

«НордВест», выезжало на Первенства мира и Европы, на Кубок Европы. 

Россия 

Прошли четыре первенства – в Москве (спринт), Владимире (мн.кросс), Чебаркуле 

и Сочи; всего 11 видов – 3 эстафеты и 8 личных. На первенствах России, как и на 

протяжении многих последних лет, СПб сохраняет лидирующие позиции. 

Петербуржцами завоёвано 62 медали, 22 - золото, 19 – серебро, 21 – бронза.  

На пьедестал почёта поднимались 34 юных петербуржца, из них 20 М и14 Ж. 

Самыми удачными из личных для нас оказались дистанции лонга и спринта, а самыми 

неудачными ОС лонг, ОС спринт и классика. По группам: 14 – 10 медалей, 16 – 13 

медалей, 18 -15 медалей, 20 – 24 медали. 

По коллективам подготовлено: «НордВест» (тренеры Л.В.Сергеева, М.В.Малышев, 

И.Ф.Хафизова) – 12 медалистов, «Балтийский Берег» (тренеры В.С.Фершалова, 

Д.С.Пьянков) – 6, «Экран» (тренеры Е.Н.Грошева, Л.В.Григолрьев), «Северный ветер» 

(тренеры Е.В. и К.В.Волковы, А.В.Егоров) и Армия (тренеры А.А.Ширинян, В.И.Елескин, 

Д.А.Роговая) – по 4, Сестрорецк (тренеры В.В.Шкилёв и С.Кузнецова)– 3, «Калинка» 

(тренер И.В.Степанова) – 1. И, соответственно, по организациям -    СДЮСШ ОР №2 - 17 

медалистов, «ББ» - 6, «Экран» - 4, Армия – 4, Сестрорецк – 3. 

Наибольших успехов в сезоне достигли Д.Панченко, Дмитрий Степанов и Д.Кашин 

(тренеры Л.В.Сергеева и М.В.Малышев), завоевавшие по 7 медалей, по 5 завоевали 

Константин Алябьев (тренер Д.С.Пьянков), К.Комаров, Николай Кудрявцев (тренеры 

Л.В.Сергеева и М.В.Малышев), Н.Кондрашова. 

Призёрами первенств стали Оксана Журавлёва, Александра Похресная, Мария 

Сенина, Екатерина Егорова, Екатерина Колтунова, Злата Малышева, Кирилл 

Галактионов, Кирилл Гурлев, Ксения Дмитриевская, Ксения Засимовская, Екатерина 

Ульянова,  Ольга Васильева,, Анастасия Мальченкова, Евгений Годлевский, Василий 

Бааев, Антон Казёнкин, Анастасия Мальченкова, Максим Гаврилюк, Влад Логинов, 

Егор Орлов, Роман Сивачук, Анна Хованская, Евгений Мртыновский, Алексей Юриков, 

Алексей Филиппов, Виктор Новиков, Максим Творогов, Кирилл Васильев.    

Присутствующими на отдельных этапах первенства тренерами составлялись забеги 

и эстафетные группы, в соответствии с оговорёнными принципами, в результате чего 

завоёвывались очередные медали. 

Достигнутые результаты, в общем, аналогичны достигаемым в последние 5-7 лет. 
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О проведении российских и петербургских стартов 

Побывав на большинстве официальных стартов в России, можно отметить, что все 

они за редким исключением, куда можно отнести спринты в Новгороде, имеют 

отдельные крупные или мелкие недостатки. Так, например, в Москве при удобном 

расположении стартов был допущен целый ряд организационных недочётов, из 

которых важнейшие – изменение формата эстафет непосредственно перед 

соревнованиями и утащенный контрольный пункт. Владимир запомнился 

традиционно хорошей общей организацией при традиционно небогатой местности, а 

наиболее поразила стартовая изоляция в мокром болоте. Чебаркуль, напротив, 

порадовал интересными дистанциями и картами при невысоком общем уровне 

проведения. Соревнования в Сочи, отличившиеся большой и даже чрезмерной 

массовостью, не отличались зрелищностью, и были проблемы с информационным 

обеспечением и совместной работой секретариата и СТО.  Очень хорошо прошёл 

чемпионат в Саратове – были подготовлены уникальные сложнейшие местности 

практически без линейных ориентиров, был подготовлен прекрасный банкет для всех, 

но тут, как раз, число участников на стартах сильно подкачало.  Старты в Севастополе 

прошли со значительными накладками в плане используемых картматериалов (кроме 

карты В.Люка и С.Симакина), что в значительной мере искупалось южным ноябрьским 

солнцем и красотой Крымских гор. 

Что касается стартов чемпионата Санкт-Петербурга, то, вероятно, следует одобрить 

курс на подбор для них разнообразных и сложных местностей, что оказывается не 

всегда удобным для транспорта и младших групп. Особенно интересным 

представляется использование относительно свежих интересных карт, какие были в 

Выборге и Цвелодубово. Кроме того, как уже неоднократно говорилось, учитывая 

нынешнюю тенденцию, состоящую в предпочтении нашими спортсменами эстафет, 

хотелось бы расширить программу чемпионата эстафетным видом.   

Выводы 

1. Как и в прошлые годы в медали взрослых основной вклад делают Северный 

Ветер и Норд Вест, в медали молодых – преимущественно Норд Вест. 

Высокий статус Петербурга как среди взрослых, так и среди юношей 

сохранён и летом 2017 года.  Стоит вопрос как, куда и за счёт чего расти 

дальше?  

2. Спринт становится нашим профильным видом. Всячески следует и далее 

продвигать практику разнообразных мероприятий в этом формате. 

3. Значительную роль в успешном выступлении в России играют юниоры, с 

которыми в Петербурге хоть и недостаточно, но лучше, чем в остальной 

стране, ведётся работа. 

4. Не сокращается отставание петербургских спортсменов на международной 

арене. 
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5. В очередной раз в Чебаркуле, Саратове, Владимире, Крму и Сочи – на 

нехарактерных для СПб местностях наши спортсмены выступили успешно, 

что говорит о высоком мастерстве – способности быстро приспособиться к 

непривычным условиям. 

6. Финансовые и организационные проблемы выездов в значительной мере 

сохраняются. 

7. Уровень развития ориентирования в плане организации и проведения 

соревнований в стране у нас в СПб лучший, но к мировым стандартам - у нас 

есть куда расти. 

8. Определился большой пробел в группах Ж20 и Ж21. Следует продумать и 

принять меры к повышению уровня массовости и конкуренции в этих 

группах.  

9. Практикуемая в последние годы система отборов, хоть и не лишена 

недостатков, в целом, приводит к хорошим результатам. 

 

Председатель тренерского совета ФСО СПб          К.В.Волков 

21 ноября 2017 г. 


